
CONSEIL DES SAGES 
 

Assemblée plénière du 01 avril 2023 
 
 
 

Présents :  Bernard RUDEAU , Guy CLAUDEL, Michèle LORRAIN, Annie L'HOMME, 
Roland L'HOMME, Annie VEISHAR, Jacques VEISHAR, Joël BREVOST, Ettore CARVONE, 
Michèle WALTER,  Marcel GENAY, Jean-Jacques HEURTEL, Robert VINCENT, Alain 
WAGNER, Bernard VOLLE, Marie-Thérèse ARNOULD, Christiane BADER, Mireille 
COMMENTI, Michèle WALTER, Jean WALTER, Florence FLEURET, Jean-Luc SAINTOT, 
BEIDEL Claude, GREU Jean-Marie, Didier, FRANCOIS Alain, Licorni LAMETO, Didier 
CHIPOT 

 
Pour la Municipalité : Sébastien DOSE, Catherine GUENSER, Nathalie GARTISER 

 
 
Excusés : Charles HOEFKENS, Brigitte SALVETAT 

 
 
Mot du Président : 
 
Bernard RUDEAU fait part du bon fonctionnement du bureau et des 4 commissions,  Il 
salue l'arrivée de deux nouveaux membres. 
Il précise que les commissions abordent de nouveaux sujets tels que « Villes amies des 
aînés » et sollicite tous les participants à apporter des idées nouvelles. 
Il remercie la Municipalité, en particulier Monsieur le Maire, Catherine et Nathalie 
pour leur écoute et leur soutien. 
 
Rapport de la commission n° 1 « Cadre de Vie, projets urbains » 
 
Mobilité, incivilités 
 
Une réunion a eu lieu en décembre avec la Gendarmerie, la police Intercommunale, 
les commissions de quartiers, et  le conseil des Sages. 
La Gendarmerie, ainsi que la Police intercommunale connaissent  un manque de 
moyens humains et matériels . Cependant Liverdun est considérée comme une ville 
tranquille et l'extinction des lumières publiques n'a pas eu de conséquence à ce jour. 
Il a toutefois été constaté des incivilités et des dégradations. Cela réclame une 
vigilance constante 
 
 



Projets urbains 
 
De nombreux projets sont en cours : rénovation thermique de l'école du Plateau, 
sécurisation de la route de Saizerais, Lerebourg, voierie dégradée et Plan Pluriel 
d’Investissement, eaux pluviales. D’autres projets sont à l’étude : reconfiguration de 
la gare, passerelle du pont, liaison cyclable Frouard-Liverdun, perte d'eau potable, 
Maison France Services. 
 
Saint-Gobain 
 
Projet à long terme 
 
Espace Naturel 
 
Reprise aux beaux jours 
 
Ville amie des Aînés 
 
Mise en place d'un Comité de Pilotage avec membres du Conseil des Sages. 
 
Intervention de Monsieur le Maire 
 
Il se dit ravi du bon travail du Conseil des Sages, son objectif étant de créer des lieux 
et moments pour se retrouver à Liverdun, ville  éclatée. 
En réponse aux divers questionnements de la première commission, il précise : 
 

– Ville amie des Aînés : un étudiant en Sciences Po est en train d'établir le 
diagnostic territorial, car il est nécessaire de dresser un panorama précis de la 
ville. Son travail sera terminé fin Mai et présenté en plénière. 

 Il propose que des ateliers participatifs soit mis en place avec le Conseil des 
 Sages 

– France Services est présent à l'Espace Solidarités pour régler tous problèmes 
administratifs : plus de 220 dossiers déjà traités 

– Mutuelle Communale : déjà plus de 100 adhérents, doit-on l'étendre à d'autres 
tranches d'âge ? 

– Incivilités : Liverdun 6000 habitants :  sont installées : 1 caméra fixe au Service 
Technique, 1 sur le parking Lerebourg, 1 caméra mobile se déplacera selon les 
saisons. 

– Un nouveau major de Gendarmerie est attendu fin Avril  début Mai. 
– Extinction des lumières : situation transitoire, en raison de l'explosion des 

factures d'électricité, la Communauté de Communes va petit à petit remplacer 



tous les points lumineux par LED par des horloges numériques (principe de 
baisse d'intensité selon les heures) 

 
 

– Projets Municipaux réalisés ou en cours de réalisation : 
 
. Sécurisation de la Neyette, en cours de finition (promesse de 2020) 
. Rénovation de l'école du Plateau, objectif : baisse de la consommation énergétique, 
réhabilitation thermique et acoustique. Travaux terminés pour la rentrée de 
Septembre et salles du périscolaire en décembre 2023. 
 
Monsieur le Maire propose de faire un tour de ville pour tous ces projets aux beaux 
jours. 
 
. Lerebourg : l’ensemble des travaux représente 4 000 000 d'Euros dont près de 400 
000 pour la ville. La dalle doit être reprise,  une nouvelle entreprise est en cours de 
recrutement. Un parking de 60 places est déjà opérationnel (80 à terme) , la halle sera 
un lieu de rendez-vous, avec en projet un marché de producteurs locaux. 
 
. Liaison routière Frouard-Nancy (projet des années 80 porté par le Conseil 
Départemental), n'est plus à l'ordre du jour. 
 
. Le projet de passerelle sur le pont (budget 2 000 000 d'Euros est validé par le Conseil 
Départemental. 
 
. Saint-Gobain – Pont-à-Mousson : 5 hectares. Cette friche industrielle nécessite une 
dépollution supplémentaire pour envisager de l'habitat (la dépollution industrielle est 
faite). Le projet est inscrit au  P.L.U.I : cet endroit doit devenir le cœur urbain de la ville. 
La discussion a commencé avec les propriétaires du site pour que le Bassin de Pompey 
récupère le foncier (interpellation de députés, sénateur, Président de la Métropole) 
 
. Inflation : Malgré la hausse des tarifs des transports, de la cantine scolaire, la ville n'a 
pas augmenté son taux d'imposition foncière, mais ne pourra pas les baisser. Rappel : 
la taxe foncière est basée sur des taux fixés par la commune et par des bases fixées 
par l’état qui, elles, augmenteront de 7% 
 
. Eau : la déperdition est de 55 % en 2022. Sa gestion est maintenant entre les mains 
de la Communauté de Communes. 
 
Rapport de la commission n° 2 « Préparation, suivi et accompagnement des voyages 
seniors » 
 



Deux voyages (54 places, chauffeur inclus) auront pour destination l’Aveyron. Les deux 
centres retenus sont :   
 

– Fleur D’Aubrac à Laguiole du 29/04 au 6/05, accompagnateurs Annie et Jacques 
VEISHAR : 53 inscrits dont 4 extérieurs. Séjour complet. 2 participants avec 
déambulateur ne feront qu'une partie des sortie, mais au tarif plein. 

 27 subventions ANCV accordées. 
– L’Oustal Pont les bains du 16 au 23/09, accompagnateurs Annie et Roland 

L'HOMME : 49 pré-inscrits dont 3 extérieurs, et 13 pré-inscrits du 1e séjour en 
attente pour le second. Les 3 places seront attribuées selon le quota de points 
mis en place. 

– Le transporteur retenu est Dupasquier : coût 5200 et 5600 € soit 14,29 % de 
hausse 

Monsieur le Maire rappelle le soutien de la Municipalité pour ces voyages et indique 
également que seront maintenus le repas de fin d'année (2 dates) et la distribution de 
colis. Le Président souhaite que les horaires de distribution soient modifiés pour être 
en meilleure cohérence avec le rythme de vie des personnes âgées, et parfois seules. 
 
Rapport de la commission n° 3 « Vie sociale, accompagnement des aînés et ateliers 
seniors » 
 
Découverte d'associations 
 

– le 23 janvier « les compagnons du rêve » : atelier de création et location de 
costumes historiques : 9 inscrits + 2 référentes 

– le 21 mars avec Jean Cuny de la MJC Claude Gelée à l'Espace Loisirs, 2 
créneaux pour découvrir la gym seniors : Gym douce 8 inscrits, entretien 10 
inscrits 

– A venir : le 24 mai découverte du Club de pétanque (venir avec son matériel) 
 
Ateliers : 
 

– clôturé le 3 mars : « Restons jeuniors » (yoga du rire, relaxation, automassage 
– clôturé le 23 mars : « La douleur, mieux la comprendre pour mieux la gérer », 
– en cours : « bien vieillir chez soi » (16 inscrits) 
– A venir : le mardi 6 juin  14 h, espace Loisirs Champagne : « vie affective et 

sexualité, un bon ménage ?» avec l' ASEPT, débat-conférence 

– A venir : du 25 septembre au 27 janvier 2024 : ateliers ACPHY Seniors : 
conférence sur le bienfait de l'activité physique pour le corps et l'esprit, suivie 
de 10 ateliers de 2 h, animés par un coach sportif avec évaluation des 



possibilités avant les séances, et mesure de l'évolution après 10 séances. 
Certificat médical obligatoire. (Espace Loisirs Champagne) 

– A venir : le 16 novembre 2023 : Révision du Code de la Route 

 
En cours d'élaboration : pour novembre/décembre : « les bols chantants » 
(financement Conférence des Financeurs à l'étude) : relaxation tibétaine par la 
vibration et le son : lâcher-prise, méditation : 10 séances. Restriction pas de 
pacemaker. 
 
Visites : 
 
Pour la rentrée de Septembre : 

– Brebion (confiseries) 
– Piggy Brewing (bières) 
– Savons M 

En considération de tous ces nombreux et beaux projets, le Président propose qu'une 
organisation de covoiturage se mette en place pour permettre au plus grand nombre 
de pouvoir y participer, avec une centralisation à la Maison des Solidarités. 
Monsieur le Maire approuve le projet et propose d'y travailler avec son équipe. 
 
Rapport de la commission n° 4 : animations culturelles, conférences, éducation 
populaire 
 
Le principe de départ proposait 4 conférences par années, la décision a été prise d'en 
proposer 6. 
 
Premier semestre : 

– la première conférence a eu lieu le 25 mars, thème : la bière, historique et 
fabrication, avec seulement environ 25 participants. 

La question de la communication sur l’événement se pose. Monsieur le Maire 
remarque qu'il s'agit d'un sujet que l'on ne maîtrise pas ; suggère de ne plus 
mentionner « Conseil des Sages » qui est trop connoté, de relever les adresses mail 
pour fidéliser les participants en les informant. 
L'idée d'un panneau informatique est évoquée, la question est de savoir où le 
positionner pour que le plus grand nombre puisse le voir (rendez-vous dans 6 mois). 

– A venir : Deuxième conférence le 15 avril, Histoire de liverdunois des 
fortifications au château, présentée par Marie-Thérèse PERRIN 

– A venir : Troisième conférence le 3 juin, restitution virtuelle et patrimoine par 
Claude IUNG 

Deuxième semestre :- 
le 30 septembre : Victor Hugo, poète républicain en exil, par Patrice Kelche 

– le 28 octobre : le cycle de l'eau par Guy CLAUDEL 



– le 16 décembre : le droit pénal des femmes par Maud RIGHETTI 
 
Des projets sont déjà en cours pour 2024 : Après les premiers pas sur la lune, 
orientation des édifices sacrés.... 
Le président fait appel à toutes les idées, quelques projets sont évoqués : rencontre 
avec un notaire pour les problèmes de succession, avec un spécialiste des 
performances énergétiques... 
Monsieur le Maire rappelle qu'il existe le guichet unique pour l'Habitat 
 
Conclusion de Sébastien DOSE : 
 
Monsieur le Maire souhaite encore plus de contact avec les habitants et a proposé des 
« petits déjeuners citoyens » qui permettront d'aller à leur rencontre. 4 lieux (un par 
quartier) y seront affectés avec des panneaux expliquant les démarches municipales. 
Les dates retenues sont des samedi matin : 29 avril, 6 mai, 13 mai et 3 juin. 


